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今日高新

集集成成电电路路产产业业需需要要““芯芯火火””助助燃燃
想进“国家队”，济南仍需破解多个难题

2008年，济南被
科技部特批为第八家

“国家集成电路设计
产业化基地”，着力发
展集成电路产业。十
年来，济南集成电路
产业发展虽有小成，
但却落后其它七个兄
弟基地。如今济南大
力引进相关龙头企
业，力争追上“国家
队”。

文/片 本报记者 修从涛

已引进百余家企业
提振集成电路产业发展

11月16日，济南世芯电子
科技有限公司在济南高新区齐
鲁软件园正式开业。世芯电子
股份有限公司首席执行长兼共
同创办人沈翔霖，特地打开了
两瓶香槟与各位来宾共同庆贺
济南公司的落地开业。当盛满香
槟的酒杯相碰的一瞬间，世芯电
子也正式成为了助力济南发展
集成电路产业的重要一员。

沈翔霖介绍，随着国内人工
智能及大数据产业的崛起，世芯
电子在集成电路方面更是大有
可为。此次世芯进驻济南，将进
一步提高济南集成电路产业的
设计水平，推动济南集成电路设
计产业实现协同快速发展。

作为全球无晶圆ASIC设
计领导厂商的世芯电子有限公
司，其济南子公司的落地并不
容易，无论是企业还是济南高
新区都做出了巨大努力。据悉，
济南高新区招商人员前后与世
芯电子进行了约10轮的洽谈才
促成了项目的最终签约。也正
是被高新区的诚意打动，再加
上济南的区位优势以及在集成
电路方面的基础，世芯电子才
下定了布局济南的决心。

世芯电子股份有限公司成
立于2003年，于2014年10月28日
在台湾证券交易所挂牌上市，是
集成电路设计领域的龙头企业。
目前，企业在美国、日本、中国上
海、无锡和中国台湾地区设有分
部，济南公司是世芯电子在国内
设立的第四家子公司，将主要面
向日本市场及中国北方区开展
高端芯片研发业务。

据了解，高新区之所以下
大力气引进世芯电子，看中了
世芯电子在集成电路设计领域
的卓越实力和未来对济南集成
电路产业可能的带动作用。据
悉，世芯电子创立时就获得了
思科公司、软银集团及台积电
三大科技巨头的投资，是世界
上最大的合约芯片制造商台湾
积体电路制造公司全球七大
VCA价值链整合供应商之一。
此外，企业还因比特币挖矿

ASIC而名声大噪，索尼第二代
游戏机曾使用其设计的图形
ASIC。今年8月，世芯电子首颗
7奈米HPC高速运算ASIC芯片
成功投片并进入量产供货。

除了世芯电子，近些年来，
济南引进集成电路相关企业
100余家，比较有名的有为集成
电路设计服务的联暻半导体，
有做集成电路封装与传感器封
装的盛品电子，也有从事国产
EDA工具（电子设计自动化）
和国产FPGA芯片研发的概伦
电子、高云半导体等。

缺少制造项目
产业辐射带动能力不强

实际上，济南之所以下大
力气引进集成电路产业的龙头
企业，与当下济南高新区发展
集成电路产业的迫切性有关。
集成电路产业是战略性、基础
性和先导性产业，是发展数字

经济的重要支撑。
2008年，济南被科技部特

批为第八家“国家集成电路设
计产业化基地”，着力发展集成
电路产业。经过十年发展，济南
在移动智能终端芯片、智能计
量芯片、卫星定位与通讯芯片、
FPGA芯片、音视频编解码与
信息处理芯片、存储芯片、智能
可穿戴设备芯片及操作系统等
领域聚集了一批集成电路设计
企业。然而，由于政策环境、机
遇决策、产业环境等因素影响，
相较于其他基地城市的产业聚
集和发展规模差距越来越大。

今年年初，国家集成电路
设计济南产业化基地联合工信
部人才交流中心，举办了“芯思
维-集成电路（济南）发展论
坛”，邀请了国内集成电路行业
知名专家，为济南集成电路产
业的发展问诊开方。与会专家
指出，济南自集成电路设计产
业化基地成立以来，在引进半

导体材料、EDA工具、设计和
服务、封装和测试、应用等领域
项目方面，做了一些工作，具备
了一定基础。但济南的产业发展
存在着很多问题，其中就提到，
济南缺少集成电路领域的龙头
企业，缺少制造业项目，尚未形
成整体的产业辐射带动能力。

尤其是在制造项目方面，
济南错失了奇梦达存储制造、
联电12英寸晶圆制造和上海先
进半导体8英寸功率器件等制
造项目落地的机遇，使济南集
成电路基地在国家整体战略布
局中分量降低，也使高新区在
产业聚集、集成电路基地知名
度提升方面大打折扣。

缺少产业政策和基金
企业难以独自做大做强

除了缺少制造业项目，济
南集成电路产业还缺少必要的
产业政策和产业基金。

据悉，集成电路属于高投
入、高风险、高收益产业，企业
前期对资金、人才、平台、载体
等需求非常高，单凭企业一己
之力往往无法做大、甚至无法
生存，这就要求地方政府持续
地扶持，待企业成长到一定时
期，才会收到井喷式的经济回
报。以盛品电子年底前即将投
产的封装生产线为例，盛品电
子总经理邢广军介绍，仅这一
条封装生产线的投入就要上千
万，而一旦做出的产品不合格，
这些投入就相当于打水漂了。

相比济南，北京、上海、深
圳、无锡、杭州、西安、成都七家
集成电路设计产业化基地都先
后成立了专门的管理运营机
构，出台了促进产业全面发展
的政策，成立了帮助企业做大
做强的产业基金，集成电路产
业生态日趋完善。

例如，北京借助国家自主
创新示范区已经成为政策洼
地，产业虹吸效应凸显。上海成
立了目前国内规模最大的地方
性集成电路产业基金500亿元，
产业扶持力度空前。除了八家
集成电路设计产业化基地所在
城市，合肥、南京、厦门、武汉等
地也积极出台专项政策、组建
产业基金，并投入巨额资金引
进晶圆生产厂商。

从目前看，八家“国家集成
电路设计产业化基地”中，只有
济南尚未出台集成电路产业专
项政策；东部沿海省份中，只有
山东没有晶圆厂；国内GDP排
名前十五位的省份中，只有山
东没有专项产业基金。

突出自身特色和优势
力争加入“芯火”计划

如何在未来的产业潮流中
占有一席之地？如何实现在集
成电路产业上实现弯道超车甚
至后来居上？当下，济南迎来了
另一个机遇。

2016年9月，国家发改委和
工信部联合出台《智能硬件产
业创新发展专项行动（2016-
2018年）》，提出实施“芯火”计
划。2016年，南京和深圳入选首
批计划；2017年，北京、上海入
选第二批计划。2018年，工信部
电子信息司复函省经信委，同
意山东筹建济南“芯火”基地。

如果能争得济南“芯火”基
地的金字招牌，济南有望继续入
选集成电路“国家队”的重要布
局，有助于集成电路产业的快速
发展。但同时，也要注意到，今年
也是“芯火”计划最后一批申报，
也将有更多城市参与竞争。

济南的集成电路产业虽然
发展慢了，但集成电路产业初具
规模、特色突出、基础良好，产业
发展具备高成长性条件。据了
解，目前济南已有集成电路相关
企业100余家，济南高新区投资1
亿多元建设了先进的集成电路
公共服务平台，EDA工具平台和
芯片封测平台。在半导体材料研
制、通信芯片研发、国产FPGA芯
片研发、国产EDA工具研发、设
计服务和传感器封装领域形成
了自己的特色，在铌酸锂薄膜材
料、光通信芯片研发等一些领域
甚至具有世界一流水平。

据悉，根据济南高新区和
国家集成电路设计济南产业化
基地的计划，高新区正在积极
完善软硬件环境，在原有集成
电路技术公共服务平台的基础
上，继续加大投入，持续保障平
台扩建、升级资金投入，为招商
引资和落地企业发展提供支撑
和保障，积极筹建并争取入选

“芯火计划”基地。

盛品电子总经理

邢广军介绍集成电路产

业发展。

11月16日，ASIC制造商世芯电子正式开业，主攻高端芯片研发。

首席执行长兼共同创办人沈翔霖开香槟与来宾庆贺。

盛品电子封装生产线预计今年年底前可投产。
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